
云南钢铁行业回暖 产能释放过快存忧 

http://www.firstlight.cn 2009-07-28 

在各种利好政策的刺激下，今年以来全国钢铁需求呈逐月激增态势，并促使产量迭创新高。6月份全国钢铁产量和钢材价格出

现量价齐升的壮观景象，钢材价格连续保持14周的上涨，昆明市场也在此次涨价大潮中。分析人士认为，在投资的拉动作用下,云

南钢铁行业已经逐步回暖，但在价格上涨作用下也让低迷已久的钢铁行业产能过快释放。 

淡季不淡钢价上涨20%-25%  

从已往的经验看来，进入2009年7月份应该是钢材消费的淡季，但昆明市场却出现淡季不淡的局面，钢材价格接连上涨。记者

从昆明市一些经销商处获知，昆明市场钢材价格自5月份开始一路上扬，以几个主流品种为例，以其中几个品种为例，6.5-10mm高

线现在为3960元/吨，比3月份的3740元/吨上涨了220元；12-14mmⅡ螺纹4250元/吨，比3月份的4070元/吨上涨了180元；攀钢1.0mm

冷板市场价已达5000元/吨，昆钢1.0mm冷板为4950元/吨，同规格的鞍钢冷板为5050元/吨。昆钢集团总经济分析师薛和平告诉记

者，现在的钢材价格与去年最高时期相比上涨了20%—25%。  

去年金融危机让众多钢铁企业处于亏损状态，26家大型钢企有14家亏损，亏损面达40%，随着宏观经济形式的好转以及国家一

系列投资计划的拉动，钢铁行业逐渐显现回暖迹象。各大钢产纷纷上调出产价格，7月份，昆钢对热扎板卷和建筑钢材进行了两次

上调，热扎板卷累计上调了100元/吨，螺纹钢累计上调了40元/吨，线材累计上调了40元/吨。云南德胜也对建筑钢材进行了上调，

线材上调幅度累计达到80元/吨，螺纹钢上调幅度累计达到50元/吨。  

薛和平分析，投资需求的拉动是钢价上涨的主因，4万亿投资的效果已完全显现，随着经济形式的好转，下游行业逐渐复苏，

拉动了钢材需求，在价格杠杆作用下，钢价上涨是情理中的事。  

价格“倒挂”钢材价格上涨空间不大  

“连续4天以来，昆明钢材市场各主流品种价格基本走稳，预计后期会小幅上涨，但不会很大。”水钢集团云南销售分公司一

位负责人说。该负责人告诉记者，7月份以来昆明已连续一个月出现“倒挂”现象，即：经销商的出货价要低于从钢厂的进货价，

目前钢厂的出货价格普遍高于市场价。他解释道，由于前期经销商从钢厂买进了低价钢材，现在以低于市场价的价格卖出去也不会

亏损。因此愿意以低于市场价的价格出售，但这种情况不会维持很久。  

一位业内人士称，随着前期钢厂频繁地上调出厂价格，目前市场价格已明显拉到高位，但市场方面跟进不积极，钢材价格目前

已至一个临界点。而随着雨季的到来，下游需求表现疲软，大部分工程进程有所放缓，价格继续上涨的动力明显不足。  

薛和平认为，钢材价格还有5%-10%的上调空间，他认为国家刺激经济的政策不会改变，这对钢铁行业的后市形成一个支撑，

“钢厂目前处于一个盈亏临界点上，如果以现在的价格运行到年底，会有一些微利。而如果价格再下降，钢铁企业的亏损会更

大。”薛和平说。  

众多钢企恢复生产钢价或小幅波动  

随着钢铁行业的复苏，各钢产已停产的生产线再次启动，6月份以来，众多小钢产纷纷复产。市场对产能的过快释放显示出担

忧。  

安信证券昆明营业部首席经济分析师吴江说“目前建筑钢材产能复制速度较快另人担忧，我猜测最晚于2009年底就会有一批新

的长材生产线投产。中国钢铁产业政策并不鼓励螺纹钢的产能扩张，希望这样的产业政策能够得到贯彻实施。”  

薛和平说，由于产能释放过快，在第3季度钢材价格可能会出现小幅波动，但他同时表示，目前的产能过剩并不是全行业的产

能过剩，而是结构性、阶段性过剩。有些钢材品种的市场需求有限，造成产品的积压，而有些钢材品种还在进口。  

根据国家统计局的数据，6月份全国粗钢产量4943万吨，日均产钢165万吨。数据说明，6月份无论是月产总量还是日均产量，

均创下了历史新高，而且生铁和钢材是在上月创出新高后，本月再次刷新纪录。6月份粗钢产量虽然创了历史新高，但销量也同样

很高，产销率在98%—99%。薛和平认为，2月份以来我国粗钢产量的持续增长，主要归因于经济形势的明显好转，特别是投资的

大幅、快速增长有效拉动了钢材需求，更加上积极的财政政策和适度宽松的货币政策，使关联下游行业景气度明显企稳回升，并促

使用钢量持续放大。  

6月份，云南省粗钢、钢材、生铁产量分别为86.94万吨、82万吨、104.86万吨，与去年同期相比分别上涨了8.13%、7.87%、2.1

1%。薛和平说，在经济形式好转，外部需求增大的情况下，这样的产量并没有显现出产能过剩信息。  

市场走势不明经销商态度谨慎  

钢厂的走货量虽然比较可观，但到了经销商环节，仍然面临着消化社会库存压力大的问题。近期，随着各钢厂资源的集中到



货，使得市场库存不断攀升，一些经销商对后市显示出担忧的情绪。  

攀钢集团云南销售分公司从事的是板材销售，在他们看来，板材市场并没有繁荣起来。其市场部伏斌告诉记者，现在板材的需

求没有提升上去多少，市场交易比较冷清，实际成交量一般。“据我所知，现在还有很多板材经销商库存在5000吨以上，而目前钢

材价格却不断上涨，消化库存的压力很大，这是一个矛盾。”伏斌说，“现在的市场走向很不明朗，大家对市场都很茫然。”  

而在另一家经销商处，记者又得到了另一种答案。销售建材的水钢集团昆明销售分公司业务经理万先生告诉记者，现在的钢铁

行业形式有喜有忧，一方面，现在钢材消费已进入疲软期，社会库存增大；另一方面，社会确实存在需求，这对后期是一个支撑。

“目前很多经销商都对市场持观望态度，操作相对谨慎。随着国家的投资计划拉动，建材应该在很长一段时间有社会需求，这对钢

价的上涨形成了支撑作用，不会出现过山车式的下跌，很多经销商对后市还是比较看好。”  

吴江说，目前钢铁股连续呈上涨趋势，安信证券对钢铁行业依然维持“同步大市-A”的投资评级。  
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